

EL REDACTOR GENERAL.

Cádiz domingo 23 de junio de 1811

ORDEN DE LA PLAZA. = Gefe de dia el teniente coronel D. Juan Sopranis; comandante del cuarto batallon de Voluntarios distinguidos. Parada: los cuerpos de la guarnicion. Ronda: Milicias urbanas.

NECROLOGIA.

El dia 6 de marzo falleció en México el Excmo Sr. D. Francisco Xavier de Lizana y Beaumont, arzobispo de aquella diócesis, y virei que fue de Nueva-España. Nació en la ciudad de Arnedo en 3 de diciembre de 1750, estudió leyes y cánones en Zaragoza, doctorándose en ambas facultades, y obteniendo la cátedra de concilios en la universidad de Alcalá. Fue penitenciario de Zamora, canónigo de Toledo y obispo auxiliar de la misma iglesia, de donde pasó à la de Teruel, y desde ella à la metropolitana de México, de que tomó posesion en 30 de enero de 1803, y ha desempeñado de un modo apostólico; no siendo inferiores sus virtudes políticas, acreditadas en el alto cargo de virei à que le nombrò la junta Central.

IMPRESOS.

Gaceta de la Regencia del 22—El 8 de mayo llegó à Salamanca el general Foy con pliegos para Massena, y dixo: que Berthier llegaria pronto, aunque sin tropas, con el carácter de virei de España; que Buona parte no saldria por entònces de Paris: que parecia compuesto lo de Rusia, pero que en caso de guerra, Murat seria rei de Polonia. El II entraron muchos heridos, entre ellos los generales Logrè, Mocaú y Fournier: los franceses mismos publican: que mas de una 3.ª parte de su ejército està fuera de combate, y que el ejército no quiere ya pelear, en lo que le dan exemplo los gefes=D. Julian Sanchez tiene 600 cabalios y 1000 infantes con dos pedreros, y hace grande y continuo daño à los enemigos. Llegan à Salamanca muchos afrancesados de Leon, Andalucías y Madrid, y los establecidos en aquella ciudad venden sus haciendas. El general Gar-

cia pasó el 20 de abril por Miranda, tratado con mucha dureza. — Los convoyes de trigo no llegan à Madrid sino con gran escolta por causa de las partidas. — En Olivencia es continuo el paso de tropas inglesas para la Albuhera, procedentes así de Lisboa como del norte de Portugal. El ejército combinado ocupa la dehesa de Nater, teniendo la ribera à la espalda: la desercion del enemigo continua — El consejo de Regencia ha concedido varios empleos y grados militares; y el congreso nacional ha recompensado el mèrito distinguido del teniente de artilleria D. Miguel Fonturbel en su viuda è hijos.

Gaceta de Cádiz del 21 — Cerca de Hostalrich hai 100 franceses acampados, que, segun algunos desertores, solo esperan ver tropas españolas para desertarse. Conforme à las cartas de Olivencia del 15, es falso quanto algunos por malicia ò ignorancia han dicho de la retirada del ejército: sino se ha dado, està próxima una accion.

Semanario patriótico, nùm. 63. Mengua es de los pueblos que se dicen civilizados, obedecer los caprichos de un hombre quando se hallan modelos de un gobierno mas sabio y liberal en las tribus germánicas, y en otras naciones, que llamamos bárbaras. Hai algunos para quienes la soberania nacional es un sueño, no pudiendo ò no queriendo comprehender que pueda existir en otra parte que en los reyes. Defienden otros el despotismo, porque les ha tocado una parte de su monstruoso poder: otros finalmente pusilánimes, en cualquiera reforma ven una revolucion de jacobinos. Todos estos desacreditan la representacion nacional; pero el patriota ilustrado conoce la justicia è importancia de esa representacion, distinguiéndola de los que temporalmente la exercen. Si de un modo digno, les llamarà padres de la patria: en otro caso, espera-

rà que sean reemplazados ; pero nunca degradará la representacion nacional , como si no fuese capaz de dar vida al cuerpo politico — Tiempo era ya de que las Còrtes discutiesen la constitucion : este ha sido el principal objeto al convocarlas. La guerra pertenece à la Regencia , como los asuntos de justicia à los tribunales. — ¡ Hombres sencillos ! desconfiad de los que vilipendian la representacion nacional: solo ella puede aplicar el remedio à los males del estado. — *Sobre las insurrecciones de América y señaladamente de Caràcas.* Se quitaron ya la màscara esos hipòcritas: ya proclaman sin rebozo su independendencia bajo una feroz divisa. Implacables enemigos de sus hermanos de Europa, yacen muchos de estos en los calabozos de la Guaira y Puerto Cabello; victimas que claman por nuestra venganza. A unos han confiscado sus bienes; los abandonaron otros por salvarse. Nada omiten esos malvados para envilecer à su madre patria, apelando à los dicterios más infames en sus escritos pedantescos è insolentes. Dese ya de mano à toda medida pacífica: tiempo es de apelar à la fuerza. El arribo à Caràcas del traidor Miranda, que ha tomado el mando supremo de las armas, prepara una guerra civil en aquellas provincias; y ya se manifiestan principios de esta espantosa catàstrofe, habiendo sido arrojado de la capital D. Fernando de Toro, antecesor à Miranda en el cargo. Debieramos aprovecharnos de esto, àntes que ese traidor al frente de las clases *no blancas*, única especie de hombres con quienes tiene partido, se apodere de la autoridad absoluta. Y es bien extraño, y cosa digna de observarse: que desde la capital de una nacion aliada haya ido aquel perverso à Caràcas, no ménos que la conducta del gobierno de Curazao en detener una goleta española, que conducia armas y pertrechos para las leales tropas de Coro y Maracaibo. Se bloquean ya los puertos de Caràcas; pero poco servirá si no se estorba la entrada de buques extrangeros, especialmente ingleses, que exportarán los frutos del país.

Diario mercantil de Càdiz del 22 — Difundense voces de conocido daño, y dictadas por una *perversa intencion*. Hase dicho estos dias que el exèrcito aliado repasaba el Guadiana. Aunque esto no es de creer; ni es imposible, ni tan adverso como algunos piensan. Wellington no huje los combates, cuando pueden ser útiles à la causa que defendemos; pero al mis-

mo tiempo, èmulo de los Fabios, sabe concertar con su prudencia la impetuosidad del enemigo. Vale más abandonar à Badajoz que aventurar el èxito de una batalla y la conservacion de un exèrcito, que es nuestra esperanza. Tomará posiciones en Portugal, y la suerte de Soult será semejante à la de Massena. — *Noticias.* El valiente Eruchaga ha dado un paseo militar por Aragon, y el Empecinado con Merino ha hecho otro àcia los *puertos*, del que se refiere un feliz, aunque sangriento resultado. Se ha repartido ya en varias atenciones el millon de rs. anticipado por la junta de Càdiz à cuenta de la contribucion de guerra; habiendo importado 250 rs. una calesa para el emperador de Marruecos.

Conciso del 22 ¿Porquè se han ido à Francia Massena, Mortier, Nei, Loison y otros varios generales? La ida de los primeros ya se *concilia*; pueden haber ido à juicio, acaso *final*. Pero de los demas, *no hai sospecha para que vuelvan à Francia*. Es pues de creer que Buonaparte los necesita para los exèrcitos del norte, y probablemente para destruir à Alexandro. Si este permanece en inaccion, da tiempo al tirano y busca su ruina. Si el pueblo ruso se mantiene mero espectador de una guerra, será funesta à Alexandro; que los exèrcitos rusos no han de aniquilar à los franceses. — El 18 se extendió la voz de retirarse los ingleses, y el 19 hubo ya quien lo publicase. El 20 se esparció el rumor de una batalla dada el 17: àmbos rumores parece tuvieron algun fundamento. Algunos cuerpos se replegaron para tomar posicion, y *ètele* la retirada de los ingleses; algunas guerrillas se tirotearon despues de los movimientos, y *ètele* la batalla. — Dicen que el gobierno britànico envia los prisioneros rusos à su país — El Redactor general del dia 20 *al descuartizar los periodicos* nos ha robado una coma; no debe dexar à los impresores el cuidado de las pruebas, si quiere ser *fiel Redactor*.

NOTICIAS.

Palma (en Mallorca) 30 de mayo. El ayuntamiento de esta ciudad, de acuerdo con el Exmo. Sr. capitán general D. Gregorio de la Cuesta ha señalado los edificios de Montesion y Seminario conciliar, que estan contiguos, para el establecimiento del real colegio de Artilleria, que se hallaba provisionalmente en Mahon, proporcionando generosamente algunos fondos para este impor-

tante objeto. Mallorca, pues, muy pronto tendrá la satisfacción de servir de cuna al ilustre cuerpo de Artillería, que tanta gloria ha adquirido en esta santa revolución, y en donde hai tantos guerreros que siguen las huellas de los inmortales Daoiz y Velarde. El cuerpo de Artillería no ha perdonado medio alguno para restablecer el colegio en las islas Baleares sobre el mismo plan que tenia en Segovia, y baxo la dirección de oficiales acreditados, formando una compañía de caballeros cadetes de 150 plazas, en la que se cuentan ya 110 jóvenes distinguidos de todas las provincias de España; y lo que es mas admirable, hasta de ambas Américas, que han ofrecido sus hijos à la patria.—Se va à establecer aqui una fundición de cañones y municiones, para lo que hai excelente proporcion. Resta que esta isla, conociendo su interés, y la necesidad de algunos sacrificios por la causa que sostiene, contribuya à su sosten. La riqueza de esta isla, calculada en 200 millones de rs. el año de 1806, ha aumentado una cuarta parte; así que la sola contribucion de un 6^o daría un producto de 15 millones al año, con lo que podía atenderse suficientemente à esta fábrica utilísima. (*Cart. part.*)

Gibraltar 10 de junio. El general Valdeebro con toda su gente està sobre Ronda con artillería, y parte de la division de Begines. En Màlaga y su costa hai pocos enemigos, y muy amedrentados. El tercer ejército se acerca à Granada. Anoche hubo movimiento en Algeciras: parece que 18 infantes y 300 caballos enemigos se acercaron à los Pedregosos: las tropas del Campo salieron, suministrándoseles de aqui 700 fusiles; pero ya se habian retirado las enemigas, llevándose todo el ganado que encontraron. El famoso alcalde de Oxibar entrò en Velez con su gente, huyendo à Màlaga 140 franceses que allí habia. Todos los dias se reciben por menores que hacen mas gloriosa la correría de Begines à Moron: los soldados han hecho la siega.

El coronel Valdivia mal herido y hecho prisionero en los campos de Marbella por defender su castillo, cuando el general Lacy hizo la expedición à la Serranía de Ronda, y tan conocido por su valor y acendrado patriotismo, fuè conducido à Granada y presentado à Sebastiani, quien le instò à que tomara partido con sus tropas, amenazándole con la muerte; pero este patriota impávido contestò al frances: *si mi cabeza cae de los hombros, peligra la de V. E. y la del mismo Napoleon.* Sebastiani le ha tenido 6

meses en la Alhambra, de donde se ha escapado con 6 polacos y el corregidor de S. Roque, hiriéndose en una pierna al descolgarse, por lo que fuè conducido en hombros de los polacos hasta parage seguro, y se halla ya en el cuartel general de Baza. (*Cart. part.*)

Olivencia 14 de junio. Han llegado à Yelves desde Ceclavin 2 batallones y un escuadron de la leal legion Extremeña, formada y mandada por el coronel D. Juan Downie, que entraràn muy pronto en campaña. El traje à la antigua española que viste esta legion, recordará los dias de nuestra pasada grandeza; ¿y quièn serà el mezquino que viendo entre las filas los militares adornos de los Corteses, Còrdobas, Pizarros, Leivas y Pescaras no sienta una elevacion de alma que le haga superior à los peligros, y le arrastre à vengar los ultrajes que hoy nos hacen los que entònces nos respetaban y temian? (*Gac. de Extrem.*)

Yelves 19 de junio. Ayer entraron en esta 208 ingleses y portugueses, y hoy han salido à formar línea desde aqui à los Aronches, Portoalegre y otros puntos. El cuerpo expedicionario español ha marchado por el Guadiana abaxo àcia el condado de Niebla con los generales Blake y Ballesteros, y la caballería à las órdenes del conde de Penne. Lord Wellington tiene en esta frecuentes conferencias con el general Castaños, y van llegando las tropas inglesas de àcia Almeida, y la caballería que estaba en Lisboa y acaba de desembarcar. De esta plaza se retiran muchos moradores. (*Cart. part.*)

COMERCIO.

Ha abierto registro para Veracruz, la goleta Nra. Sra. del Càrmen (a) la Venturosa, su dueño D. José Bermudez de Castro. Junio 21 de 1811.

Ha cerrado registro para Puerto-Rico en este dia la goleta Favorita, su maestro D. Antonio Pascual. 22 de junio.

ESTABLECIMIENTOS PUBLICOS.

Real compañía de Filipinas. *Para el restablecimiento de la junta de gobierno, y conforme à lo dispuesto por el supremo consejo de Regencia se cita y convoca à todas las personas que tengan acciones en esta real compañía; acudiendo las residentes en esta plaza à Isla de Leon en el preciso termino de 8 dias à la contaduría de la dirección interina, plazuela de las 4 Torres, num. 180, desde las 6 hasta las 2, à fin de que reconocidas las acciones, y tomada la debida razon puedan ser citadas oportunamente para la eleccion de vocales, que hayan de representar à los accionistas en la junta de gobierno. (21 de Junio.)*

CAPITANIA DEL PUERTO.

Día 22. — Desde las 12 del día de ayer hasta las de hoy han entrado: de Castropol quechemaría esp. Carmen con carbon: de Ayamonte f. id. S. José con carbon, conduce al capitán de ejército D. Juan Quirante con pliegos para el gobierno: de Huelva y Cartaya 7 b. cost. con carbon, paja, madera, ladrillos y gan. lanar: de Palma, en Mallorca bal. ing. Brisk con lastre: de Tanger f. esp. S. Ant. con naranjas: de Larache f. port. S. Ant. con naranjas: de Cartaya gol. esp. Isabel con gan. vacuno.

Salida de buques desde el día 15 hasta el 21 inclusive. — Ingleses n. de gra. Regulus; 2 f. transportes y otras 2 mercantes para levante: berg. Desperate, Epha, Charger y otros 3 de gra. 5 merc. y 3 trans. para levante: 2 pol., 2 gol. 1 mist. 1 laud y 4 lanchas: americanos 4 fr. 3 b. 2 gol.: 1 xab. marroquí: Esp. fr. S. Francisco de Borja para Campeche, 2 berg., 12 mist., 4 fr., 1 barca del rei, 7 polac. 1 diate, 42 b. menores, y 1 polacra sin bandera.

CÓRTESES.

Día 22. — Parte de la junta de Sanidad: resulta que el día 20 fueron enterrados 9 cadáveres.

Se determinó que se provean las plazas de alcalde mayor de Cartagena, y la de asesor del crimen de Menorca que se hallan vacantes.

Se mandó pasar al consejo de Regencia la solicitud del presbítero D. José Cumbo, preso en esta plaza, á fin de que por el tribunal competente se determine conforme á justicia.

A propuesta de la comision de hacienda se acordó que el expediente formado en 1807, relativo al ramo de tabacos, se remita á las córtes, mediante á que siendo de interes público su contenido conviene tenerse á la vista para otras determinaciones.

La Regencia hizo presente por el ministerio de gracia y justicia, que ántes que se le hubiese mandado por el congreso que procediese conforme al reglamento de la libertad de imprenta en cuanto al número 11 del periódico titulado el *Duende político*, habia remitido un exemplar á la junta de Censura; pero que sin embargo de lo dispuesto por el mismo reglamento en orden á los autores de papeles sediciosos, esperaba no obstante las instrucciones convenientes para proceder en el presente caso. El señor Dou expuso que debía dexarse expedito al consejo de Regencia para que obrase por sí; pero el señor Torrero hizo ver que el gobierno puede estar interesado en que no corra un papel, y que para lograrlo podria atropellar indebidamente al autor baxo el pretexto de que contribuia á la sedicion. El ministro, continuó el señor Argüelles, tiene miedo de mandar asegurar la persona del autor, y quiere cubrirse con V. M. Hasta que califique el papel la junta de Censura, dixo el señor Gordillo, no hai motivo para proceder contra ningun ciudadano, porque hasta entónces no se puede saber si hai ó no delito. El señor Aner manifestó que no podia ménos de extrañar que se atendiese mas al bien particular que al general; en seguida hizo algunas observaciones contra el reglamento: por último, habiendo convenido que este asunto requeria discusion, se señaló para el efecto el martes próximo á primera hora.

Se acordó pedir informe á la Regencia sobre si los empleados de la casa de moneda que se ha establecido en Galicia son de los emigrados que estaban disfrutando sueldo.

Igualmente acordaron las Córtes que para reparar los navios que existen en Mahon, y sostener á su tripulacion, se aplique el producto que alli se adeude del impuesto sobre el aguardiente. Tambien se aprobó la proposicion del señor Estevan reducida á que la comision de hacienda

indique los demas arbitrios que conceptue podran aplicarse á tan interesante objeto.

El encargado del ministerio de gracia y justicia se presentó á S. M. y leyó una memoria en que manifestó que la tranquilidad pública en Galicia continuaba en buen estado, mediante las activas y acertadas providencias que se habian tomado contra los enemigos del orden: expuso que el R. Obispo de Mondoñedo estaba exigiendo grandes sumas por dispensas matrimoniales, contra lo dispuesto por el santo concilio de Trento, lo cual habia llamado la atencion de S. A. el consejo de Regencia, que trataba de remediar tan escandalosos abusos: dió cuenta de que se habia desgraciado en Cumaná la contra-revolucion proyectada contra Caracas: leyó una nota de las juntas que estaban conformes en constituirse segun el último reglamento, y las contestaciones á que este ha dado motivo por parte de la superior de esta ciudad: últimamente expuso el ministro los atrasos y estorbos que sufría la administracion de justicia en Galicia, Asturias, Mallorca y Canarias por su dependencia de la chancilleria de Valladolid, audiencia de Sevilla, y consejo de Castilla, en los recursos de segunda suplicacion, notoria injusticia &c. El señor presidente contestó: que S. M. aplaudia el zelo del encargado del ministerio de gracia y justicia, y que esperaba contribuiria con sus luces y conocimientos al feliz éxito de la santa causa.

El señor Serna leyó en seguida un discurso en que apoyó la proposicion del señor Garcia Herreros sobre señoríos &c. La consideró baxo dos aspectos; esto es, como útil para quitar abusos, y necesaria para fomentar la agricultura; y contrayéndose á la provincia de Avila, demostró con exactitud y sencillez las vexaciones que sufren los pueblos de señorío, y los clamores antiguos de muchos para que se les incorporase á la corona.

Parte del 4.º ejército del día 21. — Resulta que los enemigos continuan sus trabajos: que al anochecer reforzaron los puntos de Chiclana con 300 hombres: que se han pasado á nuestro campo dos soldados franceses, y que se ha advertido tránsito de carros y acémilas en su linea &c. (Se levantó la sesion.)

Cádiz 22 de junio — Ayer por la tarde llegó á este puerto un oficial con pliegos del general Blake, fecha del 18 en Jurumeña, comunicando á la Regencia, que el ejército aliado habia repasado el Guadiana, y el español de su mando, compuesto de la division expedicionaria y la del general Ballesteros, venia á Mértola, donde hoy debia reunirse el general Giron con el 5.º ejército. Inmediatamente se dieron disposiciones para preparar todas las embarcaciones posibles. Hoy han llegado pliegos del general Castaños desde Yelves, y del general Blake desde Mértola, para donde habian salido todos los barcos de Ayamonte y Villareal: tambien ha llegado de Ayamonte un oficial con pliegos para el 3.º ejército.